

## Cámara de Diputados aprueba reforma

Con 328 votos, la Cámara de Diputados aprobó en lo general reformas constitucionales en materia de consulta popular y revocación de mandato. El dictamen presentado fue aprobado por Morena y sus aliados, pero con 153 votos en contra y dos abstenciones, sin atender una docena de propuestas de cambio planteadas por PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano, quienes por ello desplegaron diferentes formas de protesta: pancartas con la figura de Francisco I. Madero y su lema «sufragio efectivo, no reelección»; mantas y carteles con

la leyenda «revocación de mandato, prerrogativa ciudadana, no de gobernantes». Conforme a lo aprobado, la consulta de revocación de mandato será simultánea a las elecciones intermedias para renovar a la Cámara de Diputados, por lo que solo porque el presidente Andrés Manuel López Obrador llame a votar, «cargará» a los candidatos de Morena y les dará votos, alertaron PAN, PRD, PRI y Movimiento Ciudadano. Además, el resultado será vinculante si participan en el proceso revocatorio 34.8 millones de electores. Aunque el porcentaje para que sea vinculante este ejercicio Morena propone reducirlo a 25 por ciento, y será parte de la discusión en lo particular del senado. **Con información de El Universal**

# BASES EXPUESTAS POR EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL SOBRE LA REELECCIÓN Y REVOCACIÓN DE MANDATO

**1.** “Soy maderista y partidario de los principios de sufragio efectivo y no reelección”.

**2.** “Me inspiran los ideales y las convicciones, no la ambición al poder”.

**3.** “Creo que el poder solo tiene sentido y se convierte en virtud cuando se pone al servicio de los demás”.

**4.** “Considero que basta con seis años para desterrar la corrupción y la impunidad y convertir a México en una república próspera, democrática, justa y fraterna. No tengo duda que nos alcanzará el tiempo para consumir, entre todos y de manera pacífica, la cuarta transformación de la vida pública del país”.

**5.** “En consecuencia, reafirmo que no estoy de acuerdo con la reelección y que nunca, en ninguna circunstancia, intentaría perpetuarme en el cargo que actualmente ostento porque ello no sólo significaría ir en contra de la Constitución sino también traicionar mis principios y renegar de mi honestidad, que es lo más valioso que tengo en la vida”.

más fuerte respecto a aparecer en las urnas ante el éxito obtenido en 2018, que —opinó— logró llevar a puestos de poder a personas que no tienen oficio político.

Ante la también firma de la carta compromiso del mandatario, donde explica que no buscará la reelección, el abogado expuso que no es la primera vez que se ve a un mandatario federal firmar compromisos ante autoridades, ante la propia sociedad o notarios públicos, mismos que al final no se cumplen: «Nosotros no creemos ya en ese tipo de expresiones que son meramente populistas o expresiones mediáticas y que no convencen a la ciudadanía», comentó. Asimismo, destacó que lo que le preocupa a la ciudadanía son promesas no cumplidas hasta el momento, como bajar el precio de la gasolina o los apoyos al campo, que tampoco se han concretado. El experto manifestó que las anteriores se tratan de expresiones mediáticas y actitudes para efecto de acompañar en las boletas a quienes van a contender en el 2021.

### → Presidente en campaña

Para Jorge Gamaliel Arenas Basurto, experto en sociología política y profesor investigador en la Universidad de las Américas Puebla, la revocación de mandato es un mecanismo válido dentro de las democracias. Sin embargo, señaló que la aplicación de la misma tiene muchos riesgos, ya que si se carece de una democracia que tenga instituciones fuertes, que tenga Cámaras de Diputados y de Senadores que no se guíen por lo que dice una corriente, sino que cumplan estrictamente con el sentido del puesto, entonces se podría perder el sentido de la misma: «La idea de la revocación es buena cuando se tiene autonomía en los poderes. Sí creo que podría tener sentido ese derecho a revocación», explicó.

Desde Puebla, agregó para EL DEBATE que si finalmente no se tienen poderes legislativos fuertes y autónomos, sí se presta para que se someta a votación si se quiere o no que se reelija el presidente: «Con la certeza de que hay mayoría, se modifica la Constitución y se logra que haya reelección, lo cual yo lo veo muy lejos de la historia de México», enfatizó. Lo anterior lo atribuyó a que un presidente no necesita reelegirse para seguir ejerciendo poder.

«Yo creo que es un fantasma en México el asunto de la reelección. Lo que habría que considerarse es que siempre tienen la cosquilla de ejercer el poder y tienen en sus manos la forma de seguir influenciado los grupos de poder», mencionó. Por su parte, Héctor Ponce, analista político y columnista de EL DEBATE, coincidió en que la revocación de mandato es totalmente una propuesta con fin electo-

ral, en la que dijo que esperan que AMLO aparezca otra vez en las boletas y se logre el tsunami que provocó en 2018: «No creo, sinceramente, que a nadie le convenga la revocación de mandato, porque los primeros que saldrían serían el presidente municipal de Culiacán, Estrada Ferreiro, y el de Ahome (Billy Chapman) por su terrible labor en el Ayuntamiento. No creo que vaya en ese sentido, creo que va más en que AMLO esté en la consulta para ratificarlos y que los candidatos se suban a esta ola», reafirmó.

Dijo que la carta firmada por Andrés Manuel sobre el compromiso a la no reelección es lo mismo que nada, ya que la ley ya prohíbe esta acción para los Ejecutivos federales. Agregó que dicha carta más que tranquilizar alerta a la ciudadanía al cuestionarse la insistencia de dejar clara su no reelección, aun cuando la Constitución ya se lo prohíbe: «Creo que es delicado, y simplemente la carta y nada es lo mismo. Ojalá en verdad cumplan, ojalá no se reelija dentro de seis

años porque sería muy malo para el país. Yo no creo que se reelija, por su edad y su estado de salud, que no es mejor tampoco ni tiene las energías, pero veo muy desatinada esa carta que firma», insistió. Las palabras que utilizó AMLO en la carta compromiso de no reelección, como *adversarios políticos, conservadores o mafia del poder*, en referencia a gobiernos anteriores, es muestra de que el presidente sigue en campaña y no ha logrado subirse al barco como jefe del Ejecutivo, según indicó Ponce: «Hay una duda que queda. Si él es enemigo de los conservadores, pero

**«Esta revocación de mandato debe de aplicar para quienes no están gobernando en estos momentos, para los que en un futuro van a gobernar»**

**Ricardo Beltrán**  
Abogado

anunció que acabó con los neoliberales, entonces ¿él que es? Muchas dudas que no ha articulado bien. En ese tema es incongruente, pero creo que le está jalando mucha popularidad. Esas frases es puro *marketing* electoral», sostuvo. Sobre las alianzas políticas que diversas reformas han dejado claras como la de revocación de mandato, que se logró con Morena y el PRI, el columnista de EL DEBATE indicó que el PRI nunca ha sabido ser oposición; mientras que actualmente el PAN es el único que se perfila de contrapeso. Argumentó que el PAN con apoyo del PRD y Movimiento Ciudadano podría tomar fuerza. Sin embargo, vaticinó que la reforma de revocación de mandato terminará lográndose en el Senado con el PRI y Morena.

La firma de la carta compromiso de AMLO puede encontrarla en el siguiente enlace: <https://www.debate.com.mx/politica/AMLO-firma-compromiso-de-no-reelegirsepara-la-presidencia-en-el-2024-20190319-0013.html>.